

informalidad laboral del 26,8%, afectando principalmente a las mujeres con 28,7%. Si desglosamos las cifras, los grupos ocupacionales más vulnerables son las operarias o artesanas (68%) y quienes se dedican al sector agro, forestal y pesquero (62%).

¿Cuál es el impacto? Brechas previsionales más profundas, menor acumulación de capital humano y mayor riesgo de pobreza en la vejez.

Si Chile aspira a crecer de manera sostenida y a cerrar brechas de género, la formalización debe instalarse como prioridad nacional, poniendo foco en los segmentos de mayor tasa, combinar simplificación con fiscalización inteligente e incorporar incentivos adecuados para generar resultados visibles en el corto plazo. Formalizar no es sólo cumplir la ley. Es construir un mercado laboral más justo, competitivo y resiliente. En definitiva, es apostar por un crecimiento que incluya a todos.

Lisa Ochoa,

Revenue Management Eurofirms

Trump versus Cuba

● Estados Unidos atacó a Venezuela y detuvo a Maduro. Posteriormente, Donald Trump anunció el fin del suministro de petróleo venezolano a Cuba y firmó una orden presidencial para imponer aranceles a los países que, como México, suministren crudo a la

isla.

La ONU acusa a Estados Unidos de violar la legalidad internacional con sus sanciones contra Cuba. Según la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos, solo el Consejo de Seguridad puede imponer sanciones; por tanto, Estados Unidos, con sus medidas, incumple la Carta de Naciones Unidas y el derecho internacional. Cuba, al no tener petróleo, se encuentra sin electricidad, lo cual afecta gravemente al sistema sanitario: desde las unidades de cuidados intensivos y salas de urgencias, hasta la producción y almacenamiento de vacunas, productos sanguíneos y medicamentos sensibles a la temperatura. La escasez de combustible afecta también a suministros básicos de alimentación escolar, hospitalares y residencias de ancianos, entre otros servicios.

El Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos considera que las sanciones contra Cuba desmantelan los sistemas de alimentación, sanidad y suministro de agua. El Alto Comisionado, Volker Türk, declaró: "Los objetivos políticos no pueden justificar acciones que en sí mismas violan los derechos humanos".

Dérico Cofré Catril

Pago cuentas de la luz

● La reciente discusión sobre nuevas